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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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X I съезду Болгарской  
Коммунистической партии

Дорогие товарищи и друзья!Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза ст имени коммунистов и всего советского народа шлет горячий братский привет делегатам X I  съезда Болгарской коммунистической, партии, всем коммунистам и 'трудящимся социалистической Болгарии.Болгарская коммунистическая партия, руководствуясь марксистско-ленинским учением, опираясь на творческую энергию и безраздельную поддержку народа, используя опыт братских партий, успешно возглавляет строительство нового общества на болгарской земле. За годы, прошедшие после X  съезда Б К П , Народная Республика Болгария добилась новых серьезных успехов во всех областях экономики, в повышении народного благосостояния. Неуклонный рост индустрии, подъем сельскохозяйственного производства, развитие науки и культуры создали надежную базу для удовлетворения растущих материальных и духовных потребностей трудящихся.Советские коммунисты, советский народ сердечно поздравляют братский болгарский народ, коммунистов Болгарии с успехами в выполнении решений X  съезда БКП , которые с новой силой демонстрируют созидательные возможности социалистического строя.

Как участник Варшавского Договора и член Совета Экономической Взаимопомощи Народная Республика Болгария, неизменно действуя в духе социалистического интернационализма, вносит существенный вклад в укрепление могущества и сплоченности социалистического содружества, в повышение эффективности международного социалистического разделения труда. Вместе с братскими социалистическими странами Болгария играет активную роль в укреплении международного мира. Действуя в духе Заключительного акта общеевропейского совещания, Н Р Б  всемерно способствует упрочению безопасности и развитию взаимовыгодного сотрудничества на европейском континенте, последовательно выступает за утверждение принципов мирного сосуществования в качестве нормы отношений между государствами с различным социальным строем. Принципиальная политика Болгарской коммунистической партии, ее целеустремленная деятельность во имя единства коммунистов и всех прогрессивных сил, торжества идеалов мира, демократии, национальной независимости и социализма снискали социалистической Болгарии заслуженный международный авторитет.Советские люди дорожат отношениями дружбы и братства между нашими
ЦЕНТРАЛ ЬН Ы Й к о м и т е т

народами, единством взглядов, взаимопониманием, доверием, существующими между Коммунистической партией Советского Союза и Болгарской, коммунистической партией. Всестороннее, равноправное и плодотворное сотрудничество наших государств, партий и народов — это одно из ярких и убедительных проявлений тенденции к углублению взаимодействия стран социализма, неотъемлемая составная часть общего исторического процесса их постепенного сближения. К П С С , руководствуясь решениями X X V  съезда, и впредь будет , последовательно проводить курс на всемерное укрепление советско-болгарской дружбы, которая отвечает жизненным, интересам советского и болгарского народов.Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза желает X I съезду Болгарской коммунистической партии, всем болгарским коммунистам успешной работы, новых достижений в осуществлении программы БКП — программы построения в Болгарии разного социалистического общества.Да здравствует Болгарская коммунистическая партия —- боевой авангард болгарского народа!Пусть вечно живет и. крепнет братская советско-болгарская дружба!Да здравствует коммунизм!
К О М М УН И СТИ Ч ЕСКО Й  ПАРТИИ  

СО ВЕТСКО ГО  СО Ю ЗА

Цена 2 коя.

В С Т Р Е Ч А  
С ДЕЛЕГАТОМ 
С Ъ Е З Д А

В кинотеатре «Сибиряк» со
стоялась встреча молодых 
штукатуров, каменщиков, мон
тажников, инженеров с деле
гатом XXV съезда КПСС 
бригадиром треста «Томск- 
промстрой» М. Б. Сиротки
ной. Она рассказала о рабо
те съезда, о своих впечатле
ниях и планах.

— На решения съезда мы 
должны ответить ударным 
трудом. Наша бригада решила 
объявить ударными пять вахт 
в честь дня рождения В. И. 
Ленина, дружно выйти на Ле
нинский коммунистический 
субботник 17 апреля, а деся
тую пятилетку закончить за 4 
года, — так завершила она 
свое выступление, и зал от
ветил дружными аплодисмен
тами.

На встрече были подведены 
итоги соревнования общежи
тий за 1975 год и первые 
месяцы 1976 года. Лучшим 
воспитателям, членам бытовых 
советов, лучшим комнатам 
общежитий, бойцам оператив
ного отряда городка строите
лей были вручены'" почетные 
грамоты. А затем представи
тели всех четырех молодеж
ных общежитий управления 
вынесли на общее обсужде
ние социалистические обяза
тельства работников ЖКК и 
строителей. Эти обязательст
ва были одобрены.

В заключение встречи ру
ководители территориального 
управления строительства от
ветили на многочисленные 
вопросы, касающиеся быта и 
отдыха молодежи.

Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  за высокие качественные показатели в работе и успехи, достигнутые в выполнении заданий девятой пятилетки, награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих, инженерно-технических работников и служащих предприятий и организаций Министерства приборостроения, средств автоматизации и систем управления С С С Р .В том числе по Томской области:
ОРДЕН ОМ  ОКТЯБРЬСКОЙ  

РЕВОЛ Ю Ц ИИ

Лигачев Егор Кузьмич — первый секретарь Томского обкома К П С С .
Пушных Александр Федорович — директор Томского завода математических машин.

ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОГО
К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН И

Кошеверов Олег Анатольевич - - директор Томского манометрового завода.
Родионова Людмила Андреевна — мастер Томского завода математических машин.
Толстова Людмила Михайловна — радиомонтажница Томского завода математических машин.

ОРДЕНОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Волков Валерий Владимирович — начальник цеха Томского завода математических машин.
Козырев Михаил Степанович — второй секретарь Томского горкома К П С С .
Прохорова Маргарита Ивановна — старший мастер Томского манометрового завода.
"Резникова Анна Моисеевна — настройщица радиоаппаратуры Томского завода математических машин.
Фнлипас Валентин Петрович — главный бухгалтер Томского манометрового завода.
Чикин Борис Михайлович — настройщик радиоаппаратуры Томского завода математических машин.

ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОЙ
СЛ АВЫ  III СТЕП ЕНИ

Егоров Александр Борисович — паяльщик Томского манометрового завода.
Казак Любовь Андреевна— радиомонтажница Томского специализированного монтажно-наладочного управления по системам управления, противопожарной автоматике и охранной сигнализации треста «Запсиб- спеца-втоматика».
Максимов Геннадий Дмитриевич -— настройщик радиоаппаратуры Томского завода математических машин.
Токарев Владимир Михайлович — мастер Томского завода математических машин.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУД О ВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»

Абонеев Заки Латмяович— водитель электрокара Томского манометрового завода.
Богданов Николай Петрович — кузнец-штамповщик Томского манометрового завода.
Воробьева Александра Яковлевна — радиомон- тажница Томского завода математических машин.
Миколаенко Иван Андреевич — токарь Томского манометрового завода.
Петрова Лидия Григорьевна — маляр Томского манометрового завода.
Рубанова Валентина Леонидовна — старший мастер Томского манометрового завода.
Тюкалов Августин Петрович — слесарь Томского завода математических машин.
Стрельников Владислав Федорович —- руководитель бригады Томского завода математических машин.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДО ВО Е  

ОТЛИЧИЕ»

Азаренко Николай _  Макарович — строгальщик Томского завода математических машин.
Жиляк Леон Николаевич . — , бригадир бетонщиков Томского манометрового завода.

Коновалова Зоя Константиновна — штамповщица Томского манометрового завода.
Логиновекая Галина Илларионовна —- радиомонтажница Томского завода математических машин.
Новокшонов Владимир Михайлович — резьбошли- фовщик Томского манометрового завода.
Триппель Роберт Фридрихович — токарь Томского манометрового завода.* * *Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  за успехи, достигнутые в выполнении заданий девятой пятилетки по развитию дорожного хозяйства, награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих, инженерно-технических работников и служащих предприятий и организаций строительства и эксплуатации автомобильных дорог.В том числе по Томской области:

ОРДЕН ОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Дягилев Виктор Макарович — первый секретарь Тегульдетского райкома К П С С .
Красноперов Анатолий Александрович — машинист авт&грейдера дорожного участка № 984, гор. Асино.
Май Александр Иванович — тракторист Томского линейного управления автомобильных дорог.

ОРДЕН О М  ТРУДОВОЙ
СЛ А В Ы  III СТ ЕП ЕН И

Кулеш Николай Михайлович — машинист авто- , грейдера производственного дорожного участка № 1401, Шегарский район.
М ЕД АЛ Ь Ю  

«ЗА  ТРУД О ВУЮ  
ДОБЛЕСТЬ»

Беритов Павел Михайлович — водитель автомобиля Томского линейного управления автомобильных дорог.
М ЕД АЛ Ь Ю  

«ЗА  ТРУДО ВО Е  
ОТЛИЧИЕ»

Манахов Анатолий Александрович — машинист бульдозера дорожно-строительного управления №  1, Гор. Томск.

РЕШЕНИЯ СЪЕЗДА ЗОВУТ К ДЕЙСТВИЯМВерхнекетский район стал крупным центром лесозаготовительной промышленности нашей области. За годы минувшей пятилетки он поставил народному хозяйству страны 9 миллионов кубометров древесины. Районная партийная организация, коллективы леспромхозов провели значительную работу по выполнению постановления Ц К  К П С С  «Об опыте работы Томского, Тюменского и Вологодского обкомов К П С С  по мобилизации коллективов предприятий на повышение эффективности лесозаготовительного производства», внедрению прогрессивных форм труда. Именно в этом районе лесозаготовительные ^бригады В. С . Наставко, \Н. И. Борисова, А . Ф. А н дрианова, А . Т. Шкурина, К. Ф, Ницына перешагнули стотысячный рубеж, а бригада В. П. Янышевского достигла рекордной годовой выработки — 206 тысяч кубометров леса.В эти дни в коллективах Г|рикетья царит атмосфера трудового и политического подъема, вызванного решениями X X V  съезда К П С С . Трудящиеся района обсуждает решения съезда, намечают новые рубежи в социалистическом соревновании за досрочное выполнение заданий десятой пятилетки, пути преодоления трудностей и недостатков.В обстановке деловитости, самокритичного -анализа достигнутого, имеющихся упущений прошло собрание партийного актива района, которое было посвящено итогам X X V  съезда К П С С  и задачам районной партийной организации. Выступая с докладом, первый секретарь райкома К П С СВ. Б. Ильин сказал, что трудящиеся Верхнекетского района, как и все советские люди* горячо одобряют решения партийного съезда* полностью поддерживают внутреннюю и внешнюю политику партии и полны стремления самоотверженным трудом претворить планы партии в жизнь.В докладе и выступлениях с удовлетворением отмечалось, что X X V  съезд стал свидетельством огромного авторитета нашей ленинской партии, вокруг которой в борьбе за построение нового общества сплотился весь советский народ. Участники собрания в Белом Яре с большой теплотой и сердечностью говори

С СОБРАНИЯ АКТИВА ВЕРХНЕКЕТСКОЙ 
РАЙОННОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИли о Генеральном секретаре Ц К  К П С С  Л. И. Брежневе— выдающемся политически .1 деятеле нашего времени, неутомимом борце за мир и счастье людей.На X X V  съезде К П С С  отмечалось, что экономика— главное поле борьбы за коммунизм. Здесь сосредоточены основные усилия партии и народа. Изложенная в решениях съезда цель .нашей экономической стратегии состоит в обеспечении необходимых материальных условий для всестороннего развития личности, совершенствования социалистического образа жизни. На развитие экономики, ускорение научно-технического прогресса активное воздействие оказывает широкое использование высокоэффективных природных ресурсов. К их числу относятся нефть, газ, лес. В десятой пятилетке в развитии лесозаготовительной, и деревообрабатывающей промышленности области важную роль предстоит сыграть Верхнекетекой партийной организации.На собрании актива, з частности, в выступлениях секретаря парткома Асла- новского леспромхоза А . А. Бондырева, директора Ка- тайгинското леспромхозаВ. П. Харитонова, и других, говорилось о путях повышения эффективности ведущей отрасли района. Особенно большой интерес вызвали выступления знатных бригадиров, Гепоев Социалистического Тоуда В . С . Наставко и В . П. Янышевского.— Наша бригада, — сказал В. С. Наставко, — успешно выполнила предсъездовские обязательства. Ритмично . работаем весь первый квартал, уверены, что принятое нами на 1976 год обязательство — заготовить 135 тысяч кубометров леса — будет выполнено. Но десятая пятилетка, как решено на съезде партии, является пятилеткой эффективности и качества, поэтому нам, лесозаготовителям, надо работать значительно лучше, чем прежде. Мы должны бороться не только за количество заготовленной древесины, но и за полное использование лесосечного фонда, за порядок в лесо-

В. С . Наставко поделился мыслями о необходимости внедрения в лесосеках бригадного подряда, который полностью нацелен на достижение качества, улучшение экономических показателей.— Мы посоветовались в леспромхозе, — сказал он, — и твердо решили внедрять эту прогрессивную форму труда. Нужно, чтобы технические и экономические службы, в том числе объединения «Томлеспром», тщательно разработали рекомендации, произвели необходимые расчеты. Думаю, что и в других леспромхозах поддержат нас в этом начинании.В. П. Янышевский сообщил участникам собрания. что его бригада взяла на первый год десятой пятилетки обязательство заготовить 220 тысяч кубометров леса, хотя настроение в коллективе такое, что это не окончательный рубеж.— Мы считаем, —- сказал он, — что для выполнения указаний съезда о необходимости повышения эффективности производства у нас есть хорошие резервы. Один из них —■ переход на двухсменный режим труда в лесу. Другой — планирование работы, закрепление лесосечного фонда за бригадой на весь год, то есть переход на хозрасчетный подряд.Предложения известных мастеров лесного дела раскрывают большие возможности укрупненных лесозаготовительных коллективов, ответственное, по-настоящему партийное отношение передовых рабочих-коммунис- тов к труду, к интересам .народного хозяйства. Резервы эффективности всей нашей работы,' отмечалось на собрании, — не только в прогрессивных формах труда, но и в укреплении организованности и дисциплины, инициативного, добросовестного отношения к д ел у . со стороны каждого труженика. Коммунисты Верхнекетского района поддержали выступление r печати члена обкома К П С С , рабочего объединения «Сибкабель» В. А . Остроухова, призвавшего каждого на своем рабочем месте неустанно повышать эффективность и качество общественного тру

да, быть непримиримым к недостаткам.Поставленные X X V  съездом К П С С  задачи по интенсификации производства, повышению народного благосостояния, формированию нового человека требуют улучшения работы с кадрами. Имеет принципиальное значение, говорилось на собрании актива, неукоснительное соблюдение ленинских принципов кадровой политики: сочетание деловых и морально-политических качеств руководящих работников. Большинство руководящих работников района трудится напряженно, с полной отдачей сил. Однако серьезным недостатком многих из них является забота лишь о производственной деятельности, недостаточное внимание к условиям жизни людей. Это неправильно. Современный руководитель должен органически соединять в себе знание дела и чуткое отношение к людям, к их нуждам и запросам, служить примером в-работе и быту. Были подвергнуты критике руководители Аслановского, Белоярского, Ингузетского леспромхозов и ор'сов, я также райисполкома за недостаточное внимание, а порой неправильное отношение к решению вопросов, связанных с улучшением условий труда и быта лесозаготовителей, 1 всех трудящихся района.Участники собрания полностью поддержали поставленный на съезде вопрос о том, что не может быть руководителем тот, кто теряет способность критически оценивать свою деятельность, оторвался от людей, плодит пьяниц, подхалимов, кто утратил доверие коммунистов.О вкладе своих коллективов в решение задач де- ' сятой пятилетки говорили заведующая отделением совхоза «Белоярский» Т. Т. Доброва, главный врач районной больницы' А . К. Ца- реня, начальник Полуде- новскбй мехколонны1 ордена «Знак Почета» треста «Томлесстрой» А . Н. Иванов.На собрании актива выступил член Ц К  К П С С , первый секретарь, обкома партии, делегат X X V  съезда К П С С  Е . К. Лигачев.

Значительную часть речи он посвятил вопросам использования в народном хозяйстве интенсивных, качественных факторов роста общественного производства. Такую задачу поставил съезд. В этой связи большое значение для района, как и всей области, имеет перевод лесозаготовительных бригад на хозрасчетный подряд. Укрупнение бригад позволило улучшить использование техники, повысить производительность труда, снизить простои. Мы использовали пока лишь часть тех преимуществ, которые таит в себе концентрация производства укрупненного низового звена" ле- ■ созаготовительного конвейера, Надо идти дальше, не допуская застоя. Наступила пора перевода лесозаготовительных бригад на хозрасчетный подряд, о чем говорили бригадиры В. С . Наставко и В. П. Янышевский. ^Сейчас работа бригад планируется лишь на 15 дней. Следует перейти к разработке планов работы бригад на год с разбивкой по кварталам и месяцам. В них надо предусмотреть: технику, материалы, трудовые ресурсы, фонд заработной платы, лесосечный фонд. Разумеется, планирование должно быть подчинено определенной цели, т. е. объему лесозаготовок древесины. Леспромхоз имеет план на длительный период времени, а бригады, низовые звенья лишь на две недели. Разработка плана на год позволит устранить подобное несоответствие, откроет перспективу для бригады. В этом случае неизмеримо повышается роль и ответственность бригадира за производство.Бригадный подряд требует серьезной перестройки планирования и управления леспромхозом, организации учета и контроля за выполнением производственного плана. Это повышает ответственность за дела бригады руководителей, инженерно-технических работников предприятий. Вместе с тем вносит в их работу планомерность, освобождает от текучки, учит работать с перспективой. Хозрасчетный подряд позволит нам покончить с бесхозяйственностью, . расточительством, приведет к эффективному использованию техники, материалов, к повышению производи-, тельности труда. За это на

до взяться всерьез и надолго.— Потребуется настойчивая работа всех звеньев районной партийной организации и хозяйственного руководства, — сказал Е . К. Лигачев. — Главное— убедить людей и организовать работу бригад по-новому,,, по- совоеменному.В выступлении отмечалось, что руководители лес-, промхозов района недооценивают значение развития вахтового метода лесозаготовок, создания необходн- мого.'запаса хлыстов. Все это во много 1 раз увеличивает зависимость предприятия, его производственной деятельности от погодных условий, ведет к штурмовщине. В леспромхозах ослаблено внимание к лесозаготовительным бригадам, выполнение плана чаще всего идет за счет запасов хлыстов, при уменьшении трелевки.Е. К. Лигачев отметил", что в соответствии с требованиями партийного съезда райком К П С С  и райисполком обязаны серьезно улучшить руководство строительными организациями, без их укрепления невозможно надеяться на быстрое развитие района. Бригады строителей тоже должны работать по прогрессивному методу хозрасчетного подряда. Указывалось на необходимость совершенствования воспитательной работы в коллективах, укрепления дисциплины труда и быта, настойчивого улучшения всей сферы обслуживания, повышения ответственности за это партийных, советских, хозяйственных органов, руководящих кадров.— В настоящее время,— сказал в заключение Е . К. Лигачев, — одно из первостепенных и ответственных дел партийных организаций вашего района, как и всей области, — пропаганда, углубленное изучение решений и материалов X X V  съезда К П С С . Эта работа рассчитана на длительный период. Ее надо вести планомерно, систематически, глубоко. В этом обязан участвовать весь партийный актив. Пропаганда материалов съезда должна сопровождаться организацией людей на выполнение принятых на съезде решений.Собрание партийного актива района целиком и полностью одобрило решения X X V  съезда К П С С , приняло их к неуклонному исполнению. С  большим воодушевлением участниками собрания было принято приветственное письмо Центральному Комитету партии, Генеральному секретарю Ц К  К П С С  Л. И. Брежневу.

Р е ш е н и я

Ж Ж У  СЪЕЗДА  
п д р т и и - в  жизнь!

ПРЕДСТАВЛЯЕМ НОВУЮ

СТРАНИЦУ В ГАЗЕТЕ

Одна из гл а в н ы х  
за д а ч  п я т и л е т к и

В современных условиях 
трудно переоценить значе
ние прогресса науки и тех
ники. «Мы, коммунисты, — 
подчеркивал в Отчетном до
кладе ЦК К П С С  X X V  съез
ду партии Генеральный се
кретарь ЦК К П С С  товарищ 
Л. И. Брежнев, — исхо

дим из того, что только в 
условиях социализма науч
но-техническая революция 
обретает верное, отвечающее 
интересам человека и обще
ства направление. В свою 
очередь, только на основе 
ускоренного развития науки 
н техники могут быть реше
ны конечные задачи рево
люции социальной — пост
роено коммунистическое об
щество».

Разработанный X X V
съездом К П С С  курс на по
вышение эффективности и 
качества всей работы требу
ет комплексного подхода к 
решению крупных техниче
ских проблем.

В нашей области накоп
лен опыт соревнования за 
ускорение научно-техниче
ского прогресса. Особый 
упор сделан на внедрение и 
освоение передовой техники 
и технологии, научных раз
работок, комплексную меха
низацию и автоматизацию 
производства, совершенст
вование организации труда и 
управления. Можно привести 
ряд примеров. В лесозагото
вительном производстве по
стоянно совершенствуется 
вахтовый метод, внедряют
ся мощные машины для 
трелевки леса. Недавно в 
Томске проходил интерес

ный семинар, организован
ный обкомом К П СС. Его 
участники познакомились с 
опытом заводов, решающих 
совместно с учеными поли
технического института воп
росы автоматизации техно
логических процессов, внед
рения станков с числовыми 
программными устройства
ми.

Повышение эффективно
сти общественного произ
водства немыслимо без раз
вития массового техническо
го творчества. В. И. Ленин 
учил не довольствоваться до
стигнутым, а идти непремен- ‘ 
но дальше, добиваться не
пременно большего. Заст
рельщиками нового, передо
вого выступают заслужен
ный рационализатор
Р С Ф С Р , заместитель заведу
ющего конструкторским бю
ро завода «Сибэлектромо- 
тор» А . С . Гитмак, творче
ская бригада с электролам
пового завода, возглавляе
мая Г. В. Марусевым, и 
многие -другие,

го прогресса, о проблемах, с 
которыми сталкиваются прн 
этом коллективы.

Об открытии четвертой сессии областного 
Со в е т а  д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с яЧетвертая сессия областного Совета депутатов трудящихся открывается 31 марта, в 10 часов утра, в большом зале Дома политического просвещения обкома К П С С  (ул. К. Маркса, 14).

В сегодняшнем номере 
опубликован первый выпуск:

«

«Главный курс — техниче
ский прогресс». Эти вы
пуски будут постоянно рас
сказывать о технических

новинках, творческих связях 
науки и производства, эн
тузиастах технического про
гресса. Редакция пригла
шает специалистов произ
водства, учёных к разгово
ру об чшыте внедрения до
стижений научно-техническо-
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ' 30 марта 1976 года
«Ускорить темпы научно- 

g технического прогресса, как  
решающего условия повышения 
эффективности общественного 
производства и улучшения 
к а ч е с тв а  пр о д укции  >>.

(Из «Основных направлений развития народного хозяй
ства С СС Р  на 1976—1980 годы*).

главный
КУРС

ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСС

Ускорение научно-технического прогресса — важней
шая народнохозяйственная задача. «Предстоит еще мно
гое сделать, чтобы достижения науки быстро воплоща
лись не только в отдельных —- пусть самых блестящих 
—- экспериментальных и выставочных образцах, но и в 
тысячах и тысячах новых видов продукции, начиная от 
уникальных машин и кончая всем, что связано с улучше
нием условий труда и быта людей», — подчеркнул 
Генеральный секретарь ЦК К П СС Л. И. Брежнев иа 
X X V  съезде партии.

О том, как повысить эффективность научных исследо
ваний, укрепить содружество науки с производством, 
рассказывает делегат X X V  съезда К П СС , директор Ин
ститута оптики атмосферы СО А Н  С С С Р  , председатель 
областного совета по координации научных исследова
ний В. Е. ЗУ ЕВ .

Зффективность
научного поиска Интервью  

с делегатом
Х Х У  съезда К П С С

Один из разделов доклада Л. И. Брежнева на X X V  съезде К П С С  посвящен ускорению научно-технического прогресса. Это свидетельствует о' том большом внимании, которое уделяет партия развитию научных исследований, широкому внедрению их результатов в практику. Мы, советские ученые, окружены постоянным вниманием и поддержкой. В наше распоряжение выделяются большие материальные ресурсы. Поэтому велика и ответственность за их разумное, рациональное использование. Вот почему -основное, определяющее требование десятой пятилетки — требование повысить эффективность, качество работы — к ученым имеет самое непосредственное отношение, независимо от -того/ фундаментальными или. прикладными исследованиями) занимается научный кол-, лектнв.
—i Владимир Евсеевич, 

нельзя ли несколько уточ
нить эти понятия?— Под фундаментальными исследованиями иногда подразумевают те, что не связаны с практикой, сегодняшними потребностями производства. Такое истолкование всерьез принимать не стоит, потому что вообще не может быть науки ради науки. Фундаментальные исследования -— исРледования основных закономерностей развития природы и общества. Томские ученые успешно работали к продолжают работать в этом направлении. Как точно сказал Л. И . Брежнев, «...нет ничего более практического, чем хорошая теория. Мы прекрасно знаем, что полноводный поток научно-технического прогресса иссякнет, если его не будут постоянно питать фундаментальные исследования». Но наука безгранична. И  в изучении основных закономерностей могут быть и проблемы, и задачи. Далеко не безразлич

но, на чем именно сосредоточены силы и средства коллективов. П р и . определенно;') ограниченности материальных ресурсов нужно сконцентрировать их на решении важных, первоочередных проблем и задач. Значит, необходимо пересмотреть тематику работ с точки зрения их укрупнения, комплексирования. Например, успешно создается А С У  Томской области. Работы в этом направлении пойдут еще энергичнее, если к ним активно подключатся все институты Томска, располагающие солидными научными кадрами. Наш коллектив серьезно работает над автоматизацией научного эксперимента и мог бы внести определенный вклад в создание А С У  области. От объединения усилий, разносторонней кооперации эффективность конечного результата несомненно бы возросла.
— «Практическое внедре

ние новых идей — это сего
дня не менее важная зада
ча, чем их разработка». — 
Так сказано в докладе Л. И. 
Брежнева. Что, цо-вашему 
мнению, предстоит сделать 
томским ученым для увели
чения их вклада в развитие 
различных отраслей народ
ного хозяйства?— Накануне X X V  съезда К П С С  в нашем городе открылась выставка «Ученые Томска — девятой пятилетке». Представлено более 300 экспонатов, уже внедренных-или внедряемых в производство. Среди них немало самой новейшей ускорительной, лазерной, вычислительной, .медицинской техники, десятки сложнейших устройств и приборов. Все это — отчет о сделанном и в еще большей степени — показ потенциальных возможностей томской науки. Ее вклад в научно-технический прогресс может быть значительно большим, чем сегодня. На мой взгляд, для этого предстоит решить несколько принципиальных во

просов. Прежде всего важно сосредоточить усилия коллективов на разработке таких проблем, создании таких устройств, которые нашли бы применение в масштабе отрасли, не увлекаться многочисленными хоздоговорами.Серьезный поиск требует надежной экспериментальной базы. Необходимо существенно укрепить институтские мастерские, конструкторские, технологические бюро. Без хорошего технического оснащения невозможно сделать даже ма«ет: ный образец современного прибора, устройства или машины. Пришло время са- ' мым интенсивным образом расширять производственную базу. Но ориентироваться при этом следует не только на получение дополнительных материальных ресурсов, а на их перераспределение. За счет сокращения тем исследований, развития межинститутской кооперации можно найти необходимые средства и оборудование.Особенно хотелось бы подчеркнуть роль конструкторских бюро в реализация научных идей. Опыт нашего института и С К В  «Оптика», опыт ряда институтов Сибирского отделения Академии наук С С С Р  убедительно доказывает эффективность таких конструкторских бюро. Они — необходимое и важное звено в цепочке «наука — производство». Пока, к сожалению, и очень слабое звено.Смелее научным коллективам нужно кооперироваться е промышленными фирмами соответствующего профиля. Быстрое осуществление научных предложений невозможно без совместной работы, заинтересованного содружества. Отличный пример — кооперация научно- исследовательского института ядернбй физики с промышленными предприятиями Томска для выпуска малогабаритных бетатронов.

Но таких примеров пока немного.
— Большинство томских 

предприятий переживает пе
риод реконструкции. И сей
час производственникам, как 
никогда, нужна конкретная, 

эффективная помощь уче
ных. Размеры же ее явно 
недостаточны. Чем объяс
нить это?— Безусловно, вклад научных коллективов в развитие народного хозяйства Томской области должен быть большим. С точки зрения количественной, если судить по числу заключенных хоздоговоров, связь науки и производства устойчивая и с тенденцией к усилению. Всех нас больше должна тревожить качественная сторона — эффективность содружества. Повысить ее удастся лишь при комплексном подходе к решению народнохозяйственных проблем. Нашим институтам вполне под силу подробно изучить деятельность любого крупного коллектива, его возможности и подготовить комплексную программу технического и социального развития, рассчитанную, допустим, на пятилетку. Подобный опыт есть у новосибирцев. Группа институтов Сибирского отделения А кадемии наук С С С Р  разработала такую программу на девятую пятилетку для «Сибсельмаша». Эффективность комплексного подхода намного выше разрозненных действий институтов.Но вполне понятно, что инициатива в данном случае должна принадлежать руководителям предприятий. Научно-технический прогресс — широкая дорога с многосторонним движением. Самые энергичные усилия одной из сторон к должному успеху не приведут. «Революция в науке и технике требует кардинальных изменений в стиле и методах хозяйственной деятельности, решительной борьбы с кос- : ностью и рутинерством, подлинного уважения к науке, умения и желания советоваться с ней» — всем, и ученым, и производственникам, следует руководствоваться этими словами Л. И. Брежнева.Электротехнический завод и ряд других предприятий проявили заинтересованность, обратились к ученым политехнического института, столкнувшись . с затруднениями при внедрении станков с числовым программным устройством. С  помощью ученых удалось решить ряд проблем, найти пути для широкого внедрения са- . мого современного оборудования, для автоматизации подготовки программ к станкам. Многие же заводы города так и остались в стороне, не спешат воспользоваться уже имеющимся ценным опытом. И такие примеры не единичны. Они свидетельствуют о том, что мы упускаем многие возможности для укрепления и расширения связи науки с производством. Проигрывают от этого и институты, и промышленность.

С о ю з н а у к и  и тр у д а  '
Электроника служит человеку

/

Лучшая творческая бригада 
Н  350 ударов в минуту делает 
штамп из особого сплава

Ф о н д ы  созидания
■ Множество приборов с маркой нашего манометрового завода уходит по разным адресам. Коллектив трудится 'стабильно, выполняя и перевыполняя свои планы. Этому во многом способствуют механизация и автоматизация производственных операций.Благодаря постоянной ритмичной работе, устойчивым финансовым показателям на предприятии созданы фонды стимулирования. Я приведу несколько примеров. В 1975 году из фонда развития производства было «взято» более 370 тысяч рублей. Куда они пошли? В основном на модернизацию оборудования, попросту говоря, на замену в какой-то степени станочного парка, а также на реконструкцию одного из производственных корпусов.309 тысяч рублей — такова сумма, которая израсхо

дована на культурно-бытовые нужды и жилищное строительство. Томичи, вероятно. приметили, что ра углу проспектов Фрунзе и Комсомольского поднялись этажи т^ового высотного жилого здания. Часть средств на его сооружение и дал еще один фонд стимулирования — фонд соцкультбыта и жилищного строительства.Кроме того, выделялись деньги на обустройство базы отдыха в Тахтамыщеве, на сооружение стадиона, покупку мебели, книг для общежития, которое. кстати, занимает одно . из первых мест в областном центре.Технический прогресс и его социальные последствия -— это как бы две стороны одной медали. То, о чем я рассказала, •— яркая тому иллюстрация.
Л. АД А М , заместитель председате

ля завкома манометро
вого завода.

Новинки техники

Машины для 
строителей

Отдел м е ханизац ии  
треста «О ргтехстрой» 
за ко н ч и л  технорабочий  
п р о е кт  на р е ко н с т р у к 
цию  оборудования заво
да ЖБК-Ю О по в ы п у с ку  
ко м п л е кс н ы х  пл и т  по 
кр ы ти я  полной завод
ско й  го то вно сти  с у те п 
лителем из керамзит<?- 
вого гр ави я . В 1976 год у 
заводом пл а ни руе тся  вы 
п у с т и ть  17 ты сяч  ква д 
р а тн ы х  метров пл и т по 
кр ы ти я .

П рим енение ко м п л е кс 
н ы х  п л и т  дает зн а ч и 
тел ьны й  э ко н о м и ч е ски й  
эф ф ект, ко то р ы й  вы ра
ж ае тся  в сокра щ ен ии
тр уд озатр ат  з  три  раза 
и ум е ньш е н ии  стоим о
сти 1 квад ра тн ого  метра 
на 1 — 2 рубля в сравне
н ии  с обы чн ы м и. Го
довой эко н о м и че ски й  
эф ф ект составит 25 т ы 
сяч рублей.

Э ксперим ентал ь  н ы й  
цех треста  за ко н ч и л  из
готовление м а ш и ны  для 
отделки  в н утр е н н и х
сте н о вы х  панелей пол
ной завод ской  го то вн о 
сти. П роизводительность 
— 900 — 1.000 квад ра т
н ы х  метров в см ену. В 
ре зул ьта те  внедрения 
этой м аш ины  эко но м и че 
с ки й  эф ф ент составит 
65 ты сяч  рублей.

Быстрее 
в два раза

252 часа в год трати 
ли ге о ф и зи ки  и пр о 
м ы сл ови ки  на промер 
кабеля при  сп уске  или 
подъеме приборов по 
с кв а ж и н е , в результате  
полезное время бурения 
ум еньш ал ось . С пециали
сты  внедрили и освоили 
о р и ги н а л ь н ую  автом ати 
ч е скую  уста н о в ку  по 
ра зм етке  ка р о та ж н о го  
кабеля. Время промеров 
со кра ти л ось  вдвое.

Н. МАТВЕЕВ.
с. А лександровское.

В т р о е
б ы с т р е е

К ол л екти в  лаборато
рии  над еж ности  м ано
метрового  завода разра
ботал и внедрил п р и н ц й - 
пиально н овую  техноло
ги ю  изготовл ения ч увст 
ви те л ьн ы х элем ентов 
а м м и а ч ны х  приборов. 
Это в три  раза повы сило 
пр оизводител ьность  т р у 
да, ул учш ил о  качество . 
Э коном ия о т  внедрения 
новой техн ол огии  соста
вила 80 ты сяч  рублей.

М. ГРИДНЕВ.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
И КАЧЕСТВОВ цехе шахтных кабелей объединения «Сибка- бель» участок скрутки медных ж и л ' считался традиционно трудным. Здесь работницам приходилось вручную загружать катушки весом до 60 килограммов. Сейчас оборудована специальная кран-балка, которая подает эти катушки к стан- . кам. В цехе установлено десять новых скруточных машин, которые обладают но сравнению с прежними большим преимуществом. Если раньше обрыв провода неизменно вызывал брак, то тейерь машины оборудованы специальным приспособлением, которое сразу же останавливает станки, едва провод оборвется.Много лет транспортировка меди из цеха в цех осуществлялась автомобилями. Грузчики загружали и разгружали огромные барабаны с проводом. Все это требовало больших затрат времени. Теперь оборудована еще одна кран-балка, по которой подаются специальные контейнеры с барабанами.

Р. ГРА И Ф .

Н А Ч А В Ш Е Й С Я  пятилетке предусмотрено увеличение продукции машиностроения и металлообработки, повышение производительности труда. Возможно это на основе внедрения в производство новейших достижений науки и техники. Для нашего завода — это освоение принципиально новых технологических процессов, Они должны снизить нам себестоимость выпускаемой продукции за пятилетку на согни тысяч рублей. Относительная численность рабочих сократится на 1.249 человек. Экономический эффект от намечаемого комплекса мероприятий составит 1.842 тысячи рублей.Технический план нашего завода на пятилетку большое место отводит внедрению в производство станков с числовым программным'* управлением. Заниматься ими” мы начали с 1973 года. Сейчас на зароде созданы три специальных участка, где размещены станки с цикловым программным управлением и станкд с числовым программным управлением. И х '19 единиц.Станки с цикловым программным управлением не требуют специальной аппаратуры для подготовки управляющих программ. Обучение наладчиков и операто-

Ч П У  В С Т Р Оров самое минимальное. Достаточно сказать, что на нашем предприятии эти станки освоили в три месяца.Простота управления этими станками позволила снизить разряд работы на операциях с четвертого-пятрго до второго. Причем один оператор теперь обслуживает три станка. Важно, что разработка и оформление технологической документации к этому оборудованию не потребовали большого количества инженерно-технических работников. Три человека за год разработали и внедрили 160 управляющих программ. Автоматизация процесса обработки позволила резко сократить сроки освоения новых изделий.Гораздо сложнее обстояло дело с внедрением в производство станков с числовым программным управлением. Нужно специальное оборудование для подготовки управляющих программ, нужно готовить технологов-лро- граммистов, электроников, наладчиков.Однако рее эти трудности полностью компенсируются достоинствами станков с числовым программным управлением. Значительно сокра

щается объем работ инструментальщиков по изготовлению оснастки. Не нужны разметочные шаблоны, копиры для токарной обработки валов и многое другое. Оператору не приходится тратить время на приобретение производственных навыков; освоение детали происходит достаточно быстро.Если обычно даже специалисты высокой квалификации испытывают некоторую психологическую робость, когда им приходится впервые обрабатывать детали из специальных материалов, то на этих станках новые условия просто закладываются в программу. Внедрение процесса обработки деталей на станках с программным управлением позволило нам получить экономический эффект в 90,6 тысячи рублей и добиться условного высвобождения 56 человек.Все эти преимущества дали основание запланировать на эту пятилетку внедрение в производство еще 40— 50 станков с программным управлением. Предусматривается освоение фрезерных станков с револьверной головкой, сверлильных стан

ков и прецизионных токарно-револьверных станков.Для повышения эффективности оборудования с программным управлением на заводе будет создан специальный цех, Это увеличит загрузну станков и уменьшит расходы на обслуживание. В 10-й пятилетке за-"' счет освоения такого оборудования мы должны снизить себестоимость выпускаемой продукции на 91 тысячу рублей и условно высвободить 50 человек.В. Отчетном докладе ЦК К П С С  X X V  съезду партии Л. И. Брежнев сказал, что «курс на эффективность находит в десятой пятилетке свое выражение в том, что повышение производительности! труда должно обеспечить примерно 90 процентов прироста промышленной продукции...». Резко поднять производительность труда нам помогут станки с числовым программным управлением и станки с цикловым программным управлением.
Э. О Б ЕРГА Н , 

главный инженер Том
ского ордена Трудового 
Красного Знамени элек
тротехнического завода.

С  прицелом на миллионПочти три десятка лет работают слесарями-инет- ру.мснталыциками на «Сиб- электромоторе» Иван Ника- норович Гордиевскнх и Александр Михайлович Че- чуров. Бее эти годы заняты они в основном изготовлением штампов. Детали сотен наименований вырубают механизмы из стали и цветного металла. Этим слесарям знакомы все секреты инструментального дела.Поэтому, когда на заводе было решено оснастить новые высокопроизводительные прессы твердосплавными штампами, доводка этих механизмов была поручена И . Н. Гордлевских и А . М. Чечурову.—- Обычные прессы, рассказывает начальник заводского конструкторско- технологического бюро штампов Владимир Петро

вич Субботин, — делают около ста ударов в минуту. А  сейчас мы установили два пресса, которые имеют производительность 350 ударов в минуту. Ясно, что привычные стальные штампы при такой скорости очень быстро износятся. Здесь нужны особые, твердосплавные. Вот изготовлением узлов к ним и занимались И. Н. Гордиев- ских и А . Щ. Чечуров.В период от одной заточки до другой твердосплавный штамп может вырубить миллион деталей. Обычный— лишь сто тысяч.— Производительность нового механизма настолько убедительна, — шутит Иван Никанорович Гордиевскнх,— что нам, елесарям, скоро нечего будет делать. Изготовил несколько таких штампов — они обеспечат программу завода на год вперед.

Эта шутка как бы обобщила мечты штамповщиков. Только в одном цехе вырубаются детали почти 250 наименований, количество их исчисляется сотнями тысяч, И если сократить время на перестановку штампов, на их заточку, то эффект очень ощутимый.В начале прошлой пятилетки заводское конструкторско-технологическое бюро штампов внедрило еще одну новинку. Статоры и роторы стали вырубаться одноврег мейно. Это повысило производительность труда почти в четыре раза, увеличилась стойкость штампов- За пяти? детку в цехе сократили количество старых прессов на сорок единиц.
э. стоилов.. * * *

Н А  СН И М К Е (слева на̂  
право); А . М. Чечуров и 
И. Н. Гордиевскнх.Фото автора.

i9 М  1—- Знаете, — улыбается Геннадий Васильевич Марусев, — для нас всегда самая серьезная проблема: где найти отслужившее свой срок оборудование, где подобрать выброшенные механизмы? Потому что все остальное приложится.Человеку свойственно иронизировать над своими заботами, упрощать серьезность замыслов. Но в этом цехе действительно использованы механизмы, списанные в металлолом на родственных предприятиях. Старые механизмы нужны брцгаде лишь как фундамент, на которое будет монтироваться изобретенное нсделанное самой бригадой.Коллектив этот н а 'электроламповом заводе существует около пяти лет, называется он — комплексная творческая бригада. Здесь объединились рационализаторы самых разных профессий, которые есть в ремонтной службе. У  каждого большой опыт, знания и самое главное — творческая жилка. Слесарь Николай Иосифович Данке- вич — кавалер орденов Ленина и Октябрьской Революции, Анатолий Александрович Кезик - тоже слесарь, Анатолий Дмитриевич Севостьянов — токарь, Иван Николаевич Барков — электрик. Вот они, а также слесари Павел Алексеевич Судак, Эрих Рудольфович Вил- лерт, технолог Николай Федорович Некрасов объединились в бригаду, которую возглавил механик цеха Геннадий Ва- рильевич Марусев. И с первых же шагов стало ясно, что им нужен еще экономист, который может определить «узкие» места цехового производ

ства, может нацелить творчество рационализаторов н обосновать его. Тогда в бригаду была зачислена Мария Ивановна Новокшонова.Цех № 21 на электроламповом заводе—сборочный. От стены до стены протянулись конвейеры,• на которых в гудящем пламени сотен горелок рождаются лампочки. Они идут беспрерывным потоком на столы упаковщиц, и кажется процесс изготовления ламц дегким, красивым. Бьется тугое пламя горелок, пальцы работниц монтируют тонкие спиральки.— И этих деталек, — показывает Г. В. Мар'у- рев, — нужно одной монтажнице за смену установить две тысячи штук. А  сложность и точность какая!Я смотрю, как аккуратные пальцы берут металлическую нить тоньше человеческого волоса и продергивают оквозь крючки на ножке лампочки. Тут и размеры, и геометрия должны быть соблюдены абсолютно точно. И, конечно, количество. Шесть человек заняты на этой операции. Пока. Потому что рядом уже работает созданный рационализаторами автомат, который очень успешно справляется с этим делом.Создавать новый механизм всегда трудно. Нужны теоретические обоснования, чертежи,., технология. У  рационализаторов была только станина списанного механизма. Чертежи они рассчитывать не стали. Все делали сразу в металле. Прямо на месте доводили размеры, меняли конструкцию на ходу. Такое возможно, когда человек обладает большим опытом и когда ДРУГ друга понимают с

полуслова. Все были увлечены. И вдруг выяснилось, что как ни крути, но автомат не сможет работать с деталями ламп обычного конвейера. Их конструкцию надо менять, нужна другая геометрия спирали. Сложилась ситуация, при которой одна сложность порождала другую. И тогда в действие вступил принцип) «один ум хорошо, а восемь — лучше». Комплексной бригаде этипроблемы 'Оказались под силу. Изменили детали лампы, придумали новую геометрию спирали.Трудности бьгли на каждом шагу, никтдне мог заранее рассчитать десятки вариантов решения возникавших вопросов. Теперь конвейер, где установлен этот автомат, дает за смену семь тысяч лампочек, экономия— 10 тысяч рублей в год. И это нс единственное предложение бригады рационализаторов, очень многое внедрено в прошлом году.Главная задача рационализаторов —- заменить ручной труд механизмами. В этом году планируется за счет внедрения новых предложений высвободить от непроизводительной работы 22 человека. Бригада решает самые главные вопросы производства.Принцип «один ум хорошо, а восемь — лучше» получил такое убедительное подтверждение, что по итогам прошлого года бригаде рационализаторов присвоено звание «Лучшее творческое объединение трудящихся». Ей вручены вымпел Центрального совета В О И Р  и премия.
С . ВИКТОРОВ.
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г 30 марта 1976 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

а д р е с  н о в о с т е й :~~1 г ■■ .____:___

т  п  и
П о ч е т н а я
г р а м о т а
м и н и с т е р с т в аКоллегия Министерства высшего и среднего специального образования С С С Р  и президиум республиканского комитета профсоюза работников просвещения, высшей школы и научный учреждений, рассмотрев итоги социалистического соревнования за досрочное выполнение и перевыполнение планов развития вузов за 1975 год, ответили успешную работу ТПИ  и наградили его Почетной грамотой Министерства и республиканского комитета профсоюза. "
Вклад геологовХорошими успехами встречает День геолога коллектив геологоразведочного факультета. Здесь успешно проводятся научные исследования по геологии и геохимии нефти, газа, углей, золота, редких элементов, магматических и метаморфических формаций Сибири, по гидрогеологии нефтегазоносных районов Томской области. Ученые совершенствуют методы полевых исследований, разрабатывают прогрессивные способы и средства бурения скважин, проходки горноразведочных выработок. За пятилетие внедрены 62 научно-исследовательские работы, получено семь авторских свидетельств и удостоверений первооткрывателей, четыре Медали В Д Н Х , Министерства высшего и среднего специального образования С С С Р  и Академии наук С С С Р . Защищено шесть докторских и тридцать три кандидатские диссертации. В минувшей пятилетке открыт Н И И  геологии золота, управляемый на общественных началах. Успешно работает проблемная лаборатория гидрогеохимцче-, ских поисков полезных ископаемых.Новая пятилетка для геологов института ста-4 нет пятилеткой повышения качества и эффективности подготовки специалистов для народного хозяйства, научно-исследовательских работ.
Дающие светЗакончилась преддипломная практика будущих специалистов по светотехнике и источникам света. Студенты занимались вопросами освещения промышленных объектов и общественных зданий, улиц, железнодорожных станций, аэропортов.>  На днях состоялась защита отчетов практики. К  студентам приехали начальник отдела светотехнических установок Пермского отделения государственного проектного института «Тяжпром- электропроект» В. П. Ставников и главный специалист - светотехник Свердловского отделения р . Булыгин.Они высоко оценили работу томских студентов.
Празднование 
ю б и л е я  
С. М . КироваНа днях Томский политехнический институт, носящий имя пламенного революционера С . М. Кирова, торжественно отметил 90-летие со дня его рождения. Состоялось заседание совета института, на котором с докладом о жизни и деятельности С . М. Кирова выступил заведующий кафедрой К Д С С  Д. В. Коломин. О  томском периоде деятельности ком- муниста-ленинца рассказала ассистент Г. С . То- форова. После заседания совета политехники возложили венки к памятнику С . М, Кирову. В научно-технической библиотеке развернута книжно-иллюстративная выставка «Пламенный трибун революции», проводятся экскурсии. В студенческих группах и общежитиях проходят беседы о С . М. Кирове и его большом вкладе в строительство социализма.Р . Г О Р О Д Н Е В А .

У Ч И Т Ь С Я  на ветеринара Мария Павловна Славкина в свое время пошла 'по стечению обстоятельств — на каком отделении были в училище места, туда и поступила. После, правда, предлагали, ей перейти на бухгалтерское отделение: мол, все-таки в конторе будет работа почище, но не захотелось отставать от подружек. Да и интерес уже тогда к своему будущему делу появился.Теперь она себя без него и не мыслит. Говорят ей иногда — дескать, .  не женская эта работа. А  она считает, что к чужой боли как
Йаз женщина более чутка.■ Сивогное хоть и бессловесное, но ему бывает больно, его тоже лечить надо. Почему же не женское дело — ветеринар?После, когда у нее было уже двое детей, надумала выучиться еще и на зоотехника. Скажет, бывало: «Ребятишки, закройте дверь снаружи на замок, чтобы соседки не пришли, не оторвали меня от учебников». Семья подчас по телевизору Кинофильмы смотрит, а она уйдет в другую комнату, уши ладонями зажмет и зубрит, зубрит... Не молоденькая ведь, стыдно, если не сумеет ответить преподавателю. Упорно училась, два курса одолела за один год.Когда уезжала на сессию, со всей домашностью управлялся Василий. Другой, может, ворчал бы на жену, что приходится возиться с чугунками, а Василий молчком взял тогда на себя все до

машние дела, помогал, чем мог.Выучилась Мария Павловна — стала работать ветфельдшером и зоотехником. Еще долго и фермой заведовала.Мог бы я с легким сердцем рассказать, какие привесы получали тогда на этой ферме, какие награды. И

про орден Трудового Красного Знамени, который дали Марии Павловне за работу, тоже упомянул бы. Рассказал бы, какой у Славкиных дом с веселой голубой оградой: девять окошек — три на северную сторону, остальные все на солнечную. .А  в огороде под окнами все лето цветет алый мак. Любит Мария Павловна цветы, да только некогда ей ими заниматься. А  мак — он ухода не требует, кинул в землю маково семя, заборонил граблями, и вся работа. Еще растет в огороде люпин, его дочь когда-то посеяла, и расцветают с той поры каждый год у них яркие цветы.Радостно было бы мне рассказывать о Марии Павловне Славкиной, о ее семье, не войди три года назад в эту семью великое горе.

Знаю — страшно было матери терять детей на войне, но перед войной все равны. Потерять взрослую дочь в мирное время, наверное, страшней. Не ждешь 7 б е д ы , и  вдруг она, как гром средь ясного неба...Уже много времени спу- стя сказала мне как-то Мария Павловна:

— Сама я не знала, какая была в жизни счастливая,— за детей только благодарности получала, муж хороший, в доме достаток. Живешь, не ценишь... А  приключилось страшное, обездолила беда — и поняла: ведь было же счастье...Вероятно, правда — не знаешь подчас цены многому тому, что рядом с тобой. Все кажется, будто еще чего-то тебе недостает в жизни, и сам не замечаешь своего счастья.Сильная, энергичная женщина — Славкина, но надломилась тогда, и кто знает, что Стало бы с ней, не поддержи ее тогда в беде люди, не найди она забвение в своей работе.М уж у Марии Павловны тракторист. Лишь только наступает весна и зачернеет пашня, видит она Василия

только урывками. Сын учится в городе. Но осталась при ней работа, в которую она окунулась с какой-то’ неистовостью, чтобы меньше быть дома в стенах, где все напоминало о прошлом, как можно дольше находиться на людях, что-то делать, говорить, занять свои мысли. Казалось, было бы в сутках

не 24 часа, а сорок, и то не хватало бы их ей.Она всегда считала, что знает про свою работу все. Но она еще не знала того, что работа лечит. И все же стоило остаться наедине е собой, как начинали одоле- вать тяжелые думы.Как-то . пришла ее попроведать родственница. Посидела, поговорила о том, о сем, а затем сказала, зардевшись:— Ты бы, Маша, ребеночка родила... Будет в семье утеха. Не стыдись, что не молода, не осудят люди.В сорок лет Мария Павловна родила сынишку. Назвали сыночка Сашей. Стало в доме Славкиных светлей ц веселей.И опять пошли чередою будни, но уже " наполненные другим смыслом. Работа не ради забвения, а для полно

ты жизни. Когда вернулась после декретного отпуска на ферму, сказала там с укором:' — Эх, вы... Ни одной почетной грамоты даже без меня не заработали.Конечно, не одна она на ферме. Люди тем в большинстве добросовестные, работящие. И заведующий фер-

делькин — знающий свое дело человек. Но без Славкиной недостает всем чего- то. Нуждаются в ее помощи, совете, в ее энергии...Добро бы обращались только по делам производственным. которые’ , непосредственно связаны с ее работой, а то не греет в школе отопление — идут люди к Славкиной: «Детишкам в классе холодно, похлопочи». Она — депутат районного Совета, с нее за все спрос. Приходится добиваться, чтобы наладили отогРыние. чтобы ребята и учителя могли заниматься в тепле. Радио в Мищутиио несколько дней молчало — что-то на линии случилось — колхозники снова к цей, Опять надо звонить, выяснять, просить, чтобы прислали специалиста...

В деревне случается всякое. Как-то приходит к ней колхозница в слезах: «Свинью мою к себе чужие во- двор загнали, говорят теперь, что ихняя..,». Что ж, надо идти разбираться. Та женщина кричит, что свинья ее, и другая тоже. «Давайте, — говорит Славкина. — выгоним свинью на улицу, посмотрим, в чьи ворота она завернет. Свой дом она должна знать». Так и сделали. Хрюшка сходу в ограду к той самой хозяйке, которая К Славкиной с жалобой пришла. Другая колхозница еще малость пошумела да и отступилась. После и у нее свинья нашлась.А  на работе у Марии Павловны свои заботы: прививки надо делать, за рационом глядеть,- с отчетностью дел хватает, У  ветеринара работа такая — в любую минуту надобность в нем может возникнуть. Выла в декретном, 
и то прибежали к ней из коровника: «Мария Павловна, бык заболел». Должность у Славкиной при свиноферме, но раз уж пришли с другой фермы, нельзя людям отказать. Пошла, поглядела: «Так вы же его мукой обкормили». Принесла цз дому мелкого сена, вскипятила отвар, отпряла...Все это будничная работа, но ею заполнены дни. Недавно в газете сообщили: Мишугинская ферма за успешную работу ’ в феврале награждена областным Красным знаменем. Отрадно Марии Павл овце — и ее труд здесь.Горе не проходит бесслед

но, но время рубцует раны. Случается -— опалит в лесу молнией или ’пожаром дерево, но жадно тянут кориц из земли живительную влагу, распускаются по веснам клейкие листья, и через .несколько лет только черный шрам от ожога напоминает о случившемся. Смотришь на дерево— и нельзя не увидеть ожога, но глядишь на ожог— и видишь растущие выше побеги.Колхозные ясли возле дома Славкиных. С работы Мария Павловна теперь первым делом туда — берет сына и вместе с щсм домой. И сразу тихие комнаты наполняются детским лепетом и смехом.Появилась мечта — съездить детом к морю. Была однажды на курорте, но зимой, а теперь вот хочет вместе с Сашей искупаться в прозрачной черноморской волце,И нахохочется она дома с сынишкой, и не нарадуется на него. Хотелось девочку, но, коль родился мальчик, пускай растет сынок, своя кровинущка.Подходит к концу зима. По-весеннему пригревает мартовское солнышко, сгоняя капели с сосулек, словно резьбой украсивших стреху крыши Славкцнскрго дома. Растает снег, зачернеет, а затем зазеленеет земля, и вновь потянутся вверх, а затем расцветут под окошками на радость людям яркие цветы.
В. М А К Ш ЕЕВ .колхоз им. Ф рун зе,Зы рянски^ район.

О Ч Е Р К
И ОПЯТЬ ВЙСЦВЕТУТ ЦВЕТЫ...

мой Виктор Павлович Ку-

Коммунист Анатолий Горский работает на нефтепере
качивающей станции «Молчанове» слесарем-ремонтни- 
ком. Многолетний опыт, добросовестное отношение к делу 
помогают ему выполнять свои разнообразные обязанности 
отлично. Умеет он также всегда прийти на помощь това
рищу, подсказать, передать опыт молодому.

Анатолий Горский — ударник коммунистического- тру
да, активный общественник.

Н А  СН И М КЕ: А . Горский. Фото Б. Ананичева.
»

На вопросы корреспондента А П Н  Людмилы Енюти- 
ной отвечает главный инженер Всесоюзного научно-ис
следовательского и проектного института «Гидропро
ект» Израиль САП И Р.

— Расскажите, пожалуй
ста, о перспективах развития 
сибирской энергетики. В 
частности, почему мы стро
им мощные гидроэлектро
станции, несмотря на то, что 
у нас быстрыми темпами 
развивается атомная и теп
ловая энергетика?— Опыт показал, что гидравлические станции — абсолютно необходимый компонент энергетического баланса страны. Прежде всего потому, что сегодня тепловая и атомная энергетика все более переходит на крупные энергоблоки, которые не приспособлены к резким колебаниям нагрузки в режиме эксплуатации. Поэтому в энергетических системах необходимо создавать крупные регулирующие источники энергии, а пока что ими могут быть только Г Э С . Кроме того, энергия, вырабатываемая гидравлическими станциями, в восемь-десять раз дешевле энергии тепловых и атомных станций. В-третьих, эксплуатация Г Э С  требует в пяТь-шесть раз меньшего персонала, чем эксплуатация тепловой станции. Если же учесть и тех, кто работает на добыче и транспортировке топлива, то эксплуатация Г Э С  требует в 2G р а з ' меньшего количества людей. Наконец, Г Э С  работают на вечно возобновляемом источнике энергии. А  запасы топливных ресурсов не безграничны.Что касается сибирских Г Э С , то их огромная мощность предопределена самими условиями этих мест: наряду с богатейшими гидроресурсами здесь большие запасы полезных ископаемых. В результате мы имеем возможность одновременно с мощными источникамиэлектроэнергии создавать здесь города с комплексом крупных энергоемких предприятий.Основной район строительства Г Э С  в Сибири — Ангаро-Енисейский каскад.

Самая полноводная реки страны Енисей и его приток Ангара обладают энергетическим потенциалом в 300 млрд, квт/час. Это означает, что здесь можно построить гидроэлектростанции общей мощностью около 50 млн. квт. В десятой пятилетке строительство Усть- Илимской, Богучанской и Саяно-Шушенской станций будет завершено и придет очередь новых энергетических объектов.
— Проектируя и возводя 

гидроэлектростанции в су
ровых условиях Сибири, вы, 
вероятно, сталкивались с 
трудностями, искали и нахо
дили какие-то принципиаль
но новые решения. Расска
жите, пожалуйста, о наибо
лее интересных из них.— Учитывая суровые сибирские морозы, мы разработали, например, новые методы расчета прочности сооружений. Разработали также методы ведения зимних работ, создали специальную технику. Например, укладку бетона мы ведем при любых морозах. Делается это в специализированных шатрах, где поддерживается постоянная 'плюсовая температура. Бетонная смесь при перевозке подогревается. В результате в темпах укладки бетона практически нет спада даже в самые суровые зимние месяцы.Что касается оригинальных решений, то, пожалуй, самым интересным является проект Саяно-Шушенской Г Э С . Высота ее арочной плотины составит 240 метров. Особую трудность для проектировщиков представляла проблема гашения энергии паводковых вод. Весной река обрушивает на плотину 16 тысяч кубических метров воды в секунду. Как обеспечить сброс этого колоссального количества воды, чтобы не пострадала сама плотина? Мы нашли новое техническое решение: ниже плотины создается гигантская водяная подушка, уменьшп-

КИНОФИЛЬМЫ о нтиНа днях в Томске съемочная группа кинолаборзто- рии объединения по руководству научно-технической информацией и пропагандой в РСФ .СР закончила съемку двух киносюжетов по заказу Томского Ц Н ТИ .Первый сюжет снимался на подшипниковом заводе. Он посвящен использованию на предприятии автомата «ДА-5» для калибровки отверстий колец подшипников методом пластической деформации. Вторая лента делалась на электромеханическом заводе. Ее название — «Полуавтомат для клеймения стволов отбойные молотков».После обработки эти фильмы будут использоваться предприятиями Томской области, Р С Ф С Р  и дрчгих республик страны. В справочно- информационный фонд Томского Ц Н ТИ  уже передана предприятиями чертежно - конструкторская документация на эти станки. А . А Н И К И Н .

ющая энергию воды, сбрасываемой через плотцну.
— Что делается для того, 

чтобы гидроэлектростанции 
не нарушали природного 
равновесия?— При проектировании каждой Г Э С  специальный отдел нашего института составляет целый том документации по охране окружающей среды. Причем средства, затрачиваемые на мероприятия, связанные с охраной природы, составляют, как правило, около 20 процентов от всех капиталовложений в строительство ГЭ С . Большие средства тратятся на сооружения, ' которые ограждают от затопления плодородные пахотные земли. Сейчас параллельно с Саяно-Шушенской Т Э С  возводятся защитные дамбы, охраняющие угодья здешнего совхоза и других хозяйств.Там, где это возможно, строительство Г Э С  планируется в местах, не пригодных для хозяйственного использования. Например, авторы проекта Богучанской Г ЭС  на реке Ангаре стояли перед выбором между двумя возможными створами плотины. Предпочтение отдано тому и-з них, чьи энергетические показатели были заведомо ниже, но это обеспечивало сохранение 22 млн. кубических метров леса.Большую работу проводит «Гидропроект» по ёхрэне животного мира в районах затоплений. На пути миграций птиц создаются искусственные гнездовья. На всех гидростанциях создается cxf- стема пропуска рыбы через плотину.На некоторых реках, где нерестятся ценные породы рыб, строительство гидросооружений у нас вообще запрещено.’ И, наконец, при проектировании любой гидростанции проектировщики обязаны предусмотреть строительство рыборазводных заводов и искусственных нерестилищ. Причем все рыборазводные сооружения должны быть готовы к моменту перекрытия русла реки. (АПН).

ЗА МИР И СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОГРЕССВ А Л Л Е Т Т А , 27 марта. (Т А СС). Здесь состоялось собрание партийного актива коммунистов Мальты, на котором с докладом об • итогах X X V  съезда К П С С  вы- -ступил секретарь ЦК Компартии Мальты Поль Аджус. Оц отметил, что X X V  съезд К П С С  и его решения имеют- огромное историческое значение для всех демократических сил, выступающих за социальный прогресс и мир. Содержащийся в докладе Генерального секретаря ЦК К П С С  , Л . И . Брежнева марксистско-ленинский анализ современного внутреннего и международного положения Советского Союза, а также сформулированные в нем задачи по укреплению экономической мощи С С С Р  и дальнейшему разверты

ванию борьбы за мир и разрядку являются важным вкладом в теорию и практику ' социализма.П. Аджус подчеркнул, что на мальтийскую делегацию глубокое впечатление произвели сплоченность ленинской партии вокруг ее Центрального Комитета, Политбюро ЦК во главе с товарищем Л. И. Брежневым, а также принципиальный, самокритичный, деловой и конструктивный характер выступлений делегатов съезда.Он отметил, что X X V  съезд К П С С , на котором присутствовали представители коммунистических партий и прогрессивных движений всего мира, продемонстрировал солидарность международного коммунистического.

рабочего и национальцо-ост вооодительного движения с К П С С  и проводимой ею политикой.В заключение П. Аджуе  напомнил, что Советский Союз вновь выступил е важными, волнующими мир инициативами, которые направлены на улучшение жизни людей и обеспечение мирного будущего человечества Компартия Мальты, добавил он, как и все марксист^ ско-ленинснне коммунистические и рабочие партии приветствует исторические достижения К П С С  и ее Центрального Комитета во главе с Генеральным секретарем ЦК К П С С  Л. И. Брежневым в борьбе во ими благородных целей мира И социального прогресса.
Д О Б Р Ы Е  С О С Е Д ИК А Б У Л , 29 марта. (ТАСС). Глава государства и премьер-министр Афганистана Мухаммед Дауд дал интервью корреспонденту агентства Рейтер. Тенет интервью опубликован газетой «Джумхурнят».М. Дауд подчеркнул, что визит Председателя Президиума Верховного Совета С С С Р  Н. В. Подгорного в Афганистан в прошлом году был дружественным визитом и его цель заключалась

в укреплении постоянных дружеских, отношений и подписании протокола о продлении срока действия договора о нейтралитете и взаимном ненападении между двумя странами.В ответ на провокационный вопрос корреспондента, ссылавшегося на «некоторые круги», которые, мол, считают Афганистан «сателлитом» С С С Р , глава - государства ответил: «Афганскийнарод как миролюбивая на

ция стремится к дружбе, к добрым и искренним связям ео всеми народами и нациями мира, особенно со свои ми соседями».м . Дауд отметил, что А ф ганистан никогда не был и не является чьим-либо «сателлитом». « С  первого дня революции, —- подчеркнул он, —-- этой интерпретации и мнения придерживалось агентство Рейтер, и вам лучше известны смысл и цели такого’ мнения».
П О Б Е Д А
Н А Р О Д АЛ У А Н Д А , 29 марта- (Т А СС ). Расистский режим Ш А Р  вывел свои воинские подразделения с территории Народной Республики А н гола (Н РА ).В ходе империалистической интервенции в Анголе расисты Ю А Р  совместно с мятежными группировками Ф И Л А  и У Н И Т А  предприняли попытку задушить молодую африканскую республику. Однако Н Р А  и ее вооруженные силы нанесли сокрушительное поражение агрессору, который отступил на юг Анголы, где до последнего времени удерживал лишь небольшой участок территории на границе с Намибией. Вывод войск Ю А Р  с территории Анголы — большая победа ангольского народа, одержанная благодаря поддержке дружественных государств.

ИТОГИ ВЫ БОРОВД Е Л И . В Индии завершились очередные выборы в совет штатов --г верхнюю палату парламента, которые, по конституции, проводятся каждые два года. Убедительную победу на этих многоступенчатых выборах одержала правящая партия Индийский национальный конгресс. (Т А СС ).

П о л о ж е н и е  
в А р г е н т и н еН Ь Ю -Й О РК , 27 марта. (Т А СС). Обстановка в Аргентине остается напряженной. Страна живет в условиях чрезвычайного положения. По сообщениям из Буэнос-Айреса, в аргентинской столице и других городах улицы патрулируются войсками. Армия продолжает проводить облавы и аресты «подозрительных лиц», к  этой 'Категории отнесены, в частности, многие высокопоставленные ‘ чиновники свергнутого правительства, лидеры пероннетского и профсоюзного движения. Так, арестован бывший председатель палаты депутатов Рауль Ластири, .близкий родственник и приверженец бывшего министра социального обеспечения Лопеса Peru. По данным агентства Ю П И , число арестованных достигает 1.800 человек.Военная хунта предприняла ряд новых шагов, направленных на упрочение ее власти в соответствии с ранее объявленной программой. Согласно одному из ее декретов, командующий сухо

путными 'войсками генерал Хорхе Рафаэль Видела назначен на пост президента страны- Он будет приведен к присяге 29 марта.Другим декретом создана специальная комиссия в со ставе девяти человек = - по три представителя от каждого вида вооруженных сил. На нее возложены функции законодательного органа.Н Ь Ю -Й О РК , 29 марта. (Т А СС). Военная хунта А р гентины, пришедшая к власти в результате государственного переворота. приступила к формированию нового правительства. В поступающих из Буэнос-Айреса сообщениях отмечается, что 29 марта после приведения к присяге и вступления на пост президента страны генерал Хорхе Рафаэль Видела объявит состав нового кабинета. Ссылаясь на заявление представителя военной хунты, информацион- ные агентства отмечают, что новое правительство будет состоять из военных, за исключением постов министров экономики и просвещения.

ЗАЯВЛЕНИЕ
КОМПАРТИИ
АРГЕНТИНЫБ У Э Н О С -А Й Р Е С , 27 марта. (Т А СС ). Коммунистическая партия Аргентины опубликовала заявление, в котором анализирует положение в стране, создавшееся после военного переворота 24 марта. В нем отмечается, что приход к вла-' ети военных не был неожиданностью: обстановка в стране была накалена до предела, назрел глубокий кризис во всех областях жизни — в политической, культурной, моральной. Страну буквально терроризировали фашиствующие банды, которые действовалипрактически безнаказанно. Корни этого кризиса, подчеркивается в заявлении, крылись прежде всего в том, что правительство Марин Эстелы Мартинес де'Нерон под давлением ультрареакционных элеме^таэ —• сторонни- ков бывшего министра социального обеспечения Лопеса Реги. и других консервативных деятелей, пользовавшихся покровительством президента, отказалось осуществлять на практике программу важных социально-экономических преобразований, за которые’ проголосовал народ на выборах 1973 года.Роенный переворот, отмечается в заявлении К П Д , не является- способом, который обеспечивает решение стоящих перед страной проблем.Многие из целей, провозглашенных в программных заявлениях военной хунты, отмечается далее в заявлении компартии страны, в определенной степени отражают насущные интересы народа. Это прежде всего обещание стремиться к установлению представительной демократии, основанной на принципе социальной справедливости, к восстановлению эффективности конституционных устоев власти. Однако К П А  будет судить о пришедших к власти военных не по словам, а по их реальным действиям, указывается в документе.Компартия отмечает далее, что она принимает далеко не все положения программных документов военной хунты и соглашается далеко не со всеми ее действиями. Так, указывается -в заявлении, явной ошибкой является приостановление деятельности демократических политических партий, поскольку они могут и должны участвовать в поисках выхода из создавшегося тупика.Компартия требует также освобождения всех политзаключенных, находящихся в тюрьмах без суда и следствия. Она выступает за восстановление на демократической основе деятельности Всеобщей конфедерации труда, за привлечение широких перонистских масс к участию в политическом процессе. В то же время коммунисты требуют расследования действий террористов и строжайшего наказания их. и

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



=г К Р А С Н О Е  З Н А М Я 30 марта 1976 года

Х р о н и к а
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ОтчитываютсярайоныВ областном центре продолжаются отчетные концерты художественной самодеятельности районов — заключительный этап всесоюзного фестиваля народного творчества в области. В последние дни в клубе завода измерительной аппаратуры выступили самодея- |.тельные артисты Первомайского района. Свое искусство перёд строгим жюри продемонстрировали артисты-любители из Тегульдетского района. Сцену клуба завода режущих инструментов «оккупировали» самодеятельные исполнители и коллективы из Шегарского района.В субботу на сцене клуба железнодорожников с отчетным концертом выступила самодеятельность из Колгвашева.
О. ПЕТРО В.Г и т а  р а |Е. Л а р и ч е в аВ зале областной филармонии состоялся концерт гитариста Евгения Ларичева. Основу его репертуара составила произведения классиков шестиструнной гитары — композиторов. Ф. Тарре- ги, И . Альбениса, Ф . Сора, Э. Вила Лобоса и других. Кроме того, концертант. исполнил произведения И . Баха, а также В. Шебалина, А . Иванова-Крамского и ряд своих собственных сочинений.Е. Ларичев дал также концерты в Колпашеве и селах Томского района.
В. ПОПОВ.Юные гости Т о м с к аМногие томичи, вероятно, обратили внимание на необычное скопление туристских автобусов у железнодорожного вокзала. Это бюро путешествий и экскурсий встречаетюных гостей из различных городов Сибири. Они познакомятся с историко- революционными местами Томска, с экспозициями музеев истории военной медицины и зоологического музея университета, окунутся в сказочный мир ботанического сада.' Более трех тысяч иногородних ребят в дни школьных каникул совершат увлекательные путешествия по городу, увидят Томский аэропорт, познакомятся с промышленными предприятиями города.

Л. К О РСА К О В А .Г а с т р о л и  на с е л еВ последние дни в районах области состоялись выступления ряда известных исполнителей. В Колпашеве, Тогуре и Подгорном выступала заслуженная артистка Татарской А С С Р  Ирина Бржев- ёкая с инструментальным ансамблем «Весна». Свои нынешние гастроли в области заслуженный артист Марийской А С С Р  В. Ооодзинский начал с выступления в Асине. Его сопровождает ансамбль «Верные друзья». В Колпашеве в воскресенье выступила камерная группа «Москонцерта» «Старинный водевиль». А  в Стре- жевом завтра начнет свои гастроли по области -заслуженный артист Якутской А С С Р , лауреат всесоюзных и международных конкурсов артистов эстрады Кола Вельды.Выступают на селе и артисты нашей филармонии. Группа эстрады и цирка под руководством А . Федика завершила свои гастроли в Бакчар- ском и Молчановском районах. Сейчас она переезжает в Кривошеин- ский район.
Э. БО РИСОВ.

Б и б л и о т е к и  декабристов стали привлекать внимание исследователей уже в двадцатых годах нашего века. Судьбы этих библиотек различны, но почти все имеют общую черту: книг сохранилось немного.Гавриил Степанович Батеньков имел сравнительно небольшую, но очень богатую по содержанию библиотеку. После его ареста была составлена опись книг, хранящаяся ныне в Государственной библиотеке С С С Р  имени В. И. Ленина. В ней зарегистрировано 260 русских и 297 иностранных названий в 1.403 томах. Книги в описи разбиты на два отдела — русский и'французский, хотя в небольшом . количестве были и немецкие, английские издания.По описи можно судить о широте интересов и кругозора Г. С. Батенькова, о его знаниях и литературных вкусах. В библиотеке находились книги по разным отделам математики, механике, астрономии, военному и инженерному искусству, по разным отделам естествознания, физике, химии, медицине, архитектуре, правоведению, политической экономии, статистике, истории и т. д. Беллетристики у Ба- тенькова было немного: из русских авторов только сочинения Ломоносова, Хераскова и Карамзина, из французов — полное собрание сочинений Вольтера, сочи

нения Мольера и некоторые другие.Как известно, Батеньков был строителем одного из томских мостов — Думского (на его месте в 1915 году был построен нынешний Каменный мост). В связи с этим любопытно отметить, что из четырех немецких книг три были руководствами по строительству мостов,

найденный через 45 лет клад уступаю в вечное владение наследнику моего наследства, весьма законному по сердцу Сергею Иванови чу Киреевскому. Батеньков 1857 года, .сентября 7-го. Долбино».Хотя непосредственного участия в восстании Г. С. Батеньков и не принимал,, постигшая его кара была

вил себе хорошую библиоТе- ку из ценных книг, в числе которых был, например, «Космос» Гумбольдта и другие».Уезжая из Томска, Батеньков продал эту библиотеку Бакунину с условием, что Бакунин, в свою очередь, покидая Томск, передаст ее какому-либо сибирскому общественному уч-

лась судьба библиотеки ДРУ- гого виднейшего декабриста Никиты Михайловича ^М уравьева. Фамильную библиотеку Муравьевых мать переслала в Сибирь, а затем снабжала сына новыми книгами и журналами. После смерти Н. М. Муравьева библиотека была возвращена в Москву и передана матерью в дар Московскому
Книги из библиотек
д е к а б р и с т о в
четвертой же был немецкий перевод* «Кавказского пленника» А . С . Пушкина.Судьба книжного собрания Г. С . Батенькова неизвестна. В Историческом музее в Москве в двадцатых годах был обнаружен «Курс математики» Везу, выходивший в Москве в 1798— 1803 годах, с двумя надписями Батенькова. Первая из них — владельческая, датированная 5 июня 1812 года, видимо,' сделана сразу после приобретения книги. Вторая же возникла много лет спустя, после возвращения Батенькова в европейскую Россию: «Этот

очень тяжелой. Двадцать лет он просидел в одиночной камере Петропавловской крепости, не видя человеческого лица и не слыша человеческого голоса. Читать ему позволено было лишь ! Библию, которую он и прочел не менее 100 раз, кроме того, мысленно он переводил ее на разные языки. В последние годы заключения Вагенькову стали давать прошлогодние газеты.В 1846 году Батеньков был отправлен на поселение в Томск. По свидетельству Г. Н. Потанина, за десятилетнее пребывание в Томске «...он постепенно соста-

реждению или же продаст одному из томичей. По тому же свидетельству. « ...Б а теньков говорил Бакунину, что относительно Сибири нужно держаться такого правила: всякое завезенное в Сибирь умственное добро не должно быть из нее увозимо; под тем или иным условием оно должно быть оставлено в ней». Возможно, что М. Бакунин и выполнил это условие и библиотека Батенькова находится в каком-либо из сибирских книгохранилищ, до сих пор никем не опознанная.Более счастливой оказа-

университету (2.378 названий в 4,067 томах). Николай I не позволил сохранить библиотеку декабриста как единое целое, и она была влита в общий фонд. Но наклеенный на книгах экслибрис с изображением родового герба Муравьевых и надписью «Из книг М. Н . и Н. М. Муравьевых, пожерт^ вованных К. Ф. Муравьевой» позволил (уже в советское время) выявить большую часть этих книг. Многие из них имеют пометки декабриста.В научной библиотеке Томского университета хранится пять книг, принадле

жащих Никите Муравьеву. Попали они в Томск в составе библиотеки В. А . Жуковского. Жуковский был одним из издателей-редакто-ров трехтомного собрания сочинений М. Н. Муравьева, был дружен с его сыном Никитой, й, естественно, часть книг Муравьева осталась У Жуковского (не исключено, что и некоторые книги Ж уковского находятся в му- равьевс.кой библиотеке)..Из пяти названий лишь одна книга русская — это изданное анонимно в 1776 году сочинение М. Н. М уравьева «Опыты истории, п и сь м а  и нравоучения». На титульном листе чернилами написано: «Михаила Никитича Муравьева». Книга в цельнокожан-ом переплете, на корешке золотом вытиснены инициалы «Н М ». М. Н. Муравьев но приглашению Екатерины II преподавал великим князьям Александру и Константину Павловичам русскую словесность, русскую историю и нравственную философию. «Опыт истории...» и является печатным изданием этих лекционных курсов.Остальные четыре названия —- сочинения римских авторов. На некоторых из них есть пометки Н . М. Муравьева.В «Югуртинской войне» отчеркнут конец первого параграфа, а на поле написано «Прекрасно» против следующих строк: « ... если бы люди с. тою же заботливо

стью стремились к добру, с какой они домогаются всего другого, совершенно бесполезного, а во многих случаях даже гибельного. не случай правил бы ими, а они случаем, и достигли бы такого величия, что вместо смертных, стали бы вечными в свой славе». Во втором параграфе подчеркиванием и знаком нотабене на полях выделена фраза: «Прекрасная наружность, большое богатство, а также телесные силы и все остальные качества того же рода скоро исчезают, но выдающиеся произведения человеческого ума, как и душа, бессмертны». „Наконец, в научной библиотеке Т ГУ  имеется две книги с экслибрисом Волконских — под геральдической княжеской короной читается слово «Павловка»^, название одного из имений Волконских. В литературе этот знак приписывается декабристу Сергею Григорьевичу Волконскому, однако вернее считать его знаком семьи Волконских. Из имеющихся у нас двух книг с этим экслибрисом лишь од- на могла принадлежать С. Г. Волконскому — это! «Мысли» Б . Паскаля, изданные в Париже в 1843 году. Другая же — «Философия искусства» Ипполита Тэна (Париж, 1885) — безусловно, принадлежала его сыну или внуку, так как Волконский скончался в 1865 году.
В. ЛОБАНОВ.
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Нистру» (Киши- Торпедо» (Москва)Б О К С . В Свердловске завершился чемпионат С С С Р . Вот кто завоевал золотые медали (в порядке весовых категорий): Александр Ткаченко из Донецка, москвич Бабан Надыров, Виктор Рыбаков из Магадана, Геннадий Сакулин и Василий Соломин (оба — Пермь), Юрий Тхоровский из Львова, Валерий Рачков из Алма-Аты, Александр Ж уравлев из. Челябинска, Р у

фат Рискиев из Ташкента, Давид Квачадзе из Тбилиси и Виктор Иванов из Донецка.Ф У Т Б О Л . Результаты субботних матчей на кубок страны (1/16 финала): «Днепр» (Днепропетровск) — «Звезда» (Пермь)— 2:0, «Динамо» (Москва) — «Кай- рат» (Алма-Ата) — 1:0,«Шинник» (Ярославль) — «Локомотив» (Москва) — 0:2, «Карпаты» (Львов) —

«Пахтакор» (Ташкент) — 1:0, «Металлург» (Запорожье) — «Динамо» (Тбилиси) — 1:1 (по пенальти победили тбилисцы), «Зенит» (Ленинград) — «Спартак» (Ивано-Франковск) — 1:1 (по пенальти победили ленинградцы), С К А  (Ростов- на-Дону) — «Арарат» (Ереван) — 0:1, «Торпедо»(Кутаиси) — Ц С К А  — 0:1, «Спартак» (Москва) —- «Таврия» (Симферополь) — 3:4, «Янгиер» (Янгиер)

—  0 : 1 ,  нев) —- 
—  0 : 1 .А  вот как закончились воскресные встречи: «Динамо» (Минск) — «Крылья Советов» (Куйбышев) — 1:3, «Заря» (Ворошиловград) — «Амур» (Благове- щенск) __  2’ 1Х О К К Е Й . Сборная С С С Р  проиграла в городе Седер- телье сборной Швеции, составленной журналистами этой страны, — 7:9.

Зам. редактора
М. В. М АЛ ЬЦ ЕВ.

30 м арта. С ольные кон це рты  
за сл уж е н н о го  ар ти ста  М арий
ско й  АССР Валерия ОБОДЗИН- 
СКОГО.Начало — в 20 часов.

T S A T F
30 м арта, утром  — «Просто 

уж а с» , вечером  — «П ротокол 
одного заседания».Н ачало спектаклей: утренних — в 11 и 14 ч асо в, вечернего — в 19 ч а с. 30 мин.

Н М И 1м  ШШШШШш JPi

без происшествийДежурствоВ этот день никто не набирдл «01» и ничей тревожный голос не кричал в трубку: «Скорее! Помогите!Пожар!». В нескольких шагах от оживленной центральной магистрали — проспекта Кирова шло привычное дежурство. Но кто автор столь распространеннойшутки про спящего пожарного? Привести бы его сюда и предложить провести с пожарными одну лишь дежурную смену. Смену без происшествий.Во время такой смены сделаны и эти снимки. И бегущие по сигналу тревоги парни, и мощная струя iiiiiiiiiiHiiiiiHim iiiiiiiiaiininM iiH iiniHiiiiiiiiiiniiiiiiim m iniiniH iiiM iH M iiiim iiiiiiiinim H isaiim m inM iUH iui

из брандспойта, направленная в пламя, и усталые измазанные лица — все это только учеба. Ежедневные занятия. По четыре часа каждый день дежурная смена находится . на боевой и политической подготовке. Изучает пожарную тактику — теорию тушения пожара и, конечно, практику.Часть № 2 областного отдела пожарной охраны У В Д  начала свой послужной список более полувека тому назад. Сегодня в ней 73 человека, и каждый в любую минуту готов выполнить самую опасную задачу. Дисциплинирован

ные и смелые, вооруженные новейшими достижениями науки и техники, бойцы- пожарники успешно справляются со всеми заданиями. Не случайно часть завоевала первое место в областном соревновании пожарных частей и в соревнованиях по пожарно-прикладному спорту.
Н А  СН И М К А Х: выезд 

по тревоге; идет наступле
ние на огонь; начальник 
караула Валерий Михай

лович Власенко (слева) и 
сержант Георгий Иосифович 
Шарабарин после выполне
ния задания.

Н. ПОТАПОВ.

К СВ ЕД ЕН И Ю  ДЕПУТАТОВ ЛЕН ИН СКОГО  
РАЙ ОНН ОГО СО ВЕТА  ДЕПУТАТОВ ТРУД ЯЩ И ХСЯзаконности в свете требований X X V  съезда К П С С .2. Отчет о работе постоянной комиссии' по физической культуре и спорту.На сессию приглашаются

Ленинский районный Совет депутатов трудящихся извещает, что 1 апреля с. г., в 15 часов, в клубе «Водник» (пер. Совпарт- школьный, 2) состоится заседание V I сессии районного Совета депутатов трудящихся.
П О В ЕСТК А  ДНЯ:1. О задачах районного Совета по дальнейшему укреплению' социалистической

руководители промышленных предприятий и организаций, секретари партийных и комсомольских организаций, председатели фабрично- заводских комитетов и товарищеских судов.

ПО ГО ДАСегодня по области ожидается перем ен ная облачность, по восточны м район ам  слабы й снег, по остальной территории без осадков, ветер перем енный, 5 — 10 метров в секун ду, тем пература — 1— 6 градусов тепла, • по восточны м районам — от 3 градусов тепла до 2 градусов м ороза.В Томске — перем енная облачность, , без сущ ествен н ы х осад ков, ветер переменны й, 5 — 10 метров в секун ду, темпер атур а — 1—3 град уса тепла.

СЕГО ДН Я  
В К И Н О ТЕАТРА Х: 

«РОДИНА»
«Горожане» — 9, 12-40, 14-20, 

16-20, 18-30, 20-20, 22. «Верны й 
д р у г Санчо» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«Не оставляй меня одну» —

8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «О тверженны е» (две серии) — 8-45, 12, 15,
18-15. 21-30. Зал кинохроники. 
«На X XV съезде КПСС» (спецвы пуски )— 9. Документальный ф ильм  «И все-таки я верю...» (две серии) — 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«О тверженны е» (две серии)

— 8-40, 11-50, 15, 18-05, 21-10. 
«Не оставляй меня одну» —
8- 50, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. М ул ьтсб орни к Ns 41
— 10-30.

имени И. Ч ЕРН Ы Х
«В пусты н е  и д ж ун гл ях»(две серии) — 9-30, 14. «От

верж енны е» (две серии) — 17, 
20. «Ребята с Сиреневой ул и 
цы» — 12-30.

«СИБИРЯК»
«П ознанские  соловьи» —

9- 20. «Гусарская  баллада» —
11, 12-40, 17-40, 19-20. «К орот
ки й  о тп уск»  — 14-20, 21.
«С лоненок цвета мечты» — 16.

«ПИОНЕР»
« П узы рьки»  — 9, 10-30, 12.

13-30, 15, 16-30. «Ч ерны й биз
нес» — 18, 20, 22.

ДВО РЕЦ  КУЛЬТУРЫ  
«АВА Н ГАРД»  

«Дальние страны » — 11, 13, 
15. «В пусты н е  и д ж ун гл я х»  (две серии) — 18, 20-30. 

Д ВО РЕЦ  КУЛЬТУРЫ  
ПОДШ ИПНИКОВОГО  

ЗА В О Д А
«П реступление в гостинице»

— 17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИ БКАБЕЛ Ь»
«Два капитана»  —- 15. «Един

ственная» — 17-10, 19, 21.
КЛ УБ

Ж ЕЛ ЕЗН ОДО РОЖ Н ИКОВ
«Последний патрон»17, 19, 21. 15,

ВТОРНИК, 30 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА9.50. Цв. «Народная Болгария — годы созидания». 10.20. Ц в. «Ум елы е руки ». 11.00. Новости. 11.Ю . Ц в. П рем ьера телевизионного многосерийного худож ественн ого ф ильма « К а -' питан Немо». 1-я серия. (Одесская киностудия по заказу

ЦТ. 1975 г.). 12.25. Ц в. «Дважды два — четы ре». М узы кальная ск а зк а . 12.40. Ц в . «А дреса молоды х». 13.40. Цв. П оказательные вы ступления сильнейш их ф игуристов м ира. П ередача из Д ворца сп орта Ц ентрального стадиона им. В. И. Л ен ин а.15.40. «Считайте меня взрослы м». Х удож ественн ы й ф ильм . 17.00. «Врем я». 17.30. Цв. «Адреса молоды х». 18.40. Ц в. «По Болгарии». К инопрограм м а.
ТОМСК19.20» Н овости. 19.30. М узы кальны й антракт. 19.35. Студия «Ю ность». Реш ен ия X X V  съ езда К П С С  — в ж и зн ь. «10-я пятилетка в моей ж изни». В передаче участвую т настройщ ик электролам пового заводаA . Кам ейш а и токарь ГПЗ-5B. Комлев.

МОСКВА20.00. Новости. 20.15. «Считайте меня взрослы м ». Х уд ож ественн ы й ф ильм . 21.25. «Дневник социалистического соревн ования». В передаче принимает участие первый секретарь Р язан ского обкома К П СС Н. С . П риезж ев. 22.10. «М узы кальны й абонемент». «Р усски й  ром ан с». 22.40. Цв. «Баллада о дереве». Д окум ентальный фильм.
ТОМСК22.50. К инож урнал «Н аука и техника».
МОСКВА23.00. «Время». 23.30 — 01.30. Цв. П оказательны е вы ступления сил ьн ей ш и х t ф игуристов мира.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А
ТОМСК19.00. «О друзьях-товари-щ ах». «Лилия, дочь Георгицы ». Д окументальны е ф ильмы .19.40. Н аселению  о граж д ан ской обороне. Опыт занятий по граж дан ской обороне в ш коле № 24». 19.55. «М аленькие чудеса больш ой природы ». Научно- популярны й ф ильм . 20.10. Концерт. 20.30. «Динозавр». Телеф ильм -спектакль из цикла «Следствие ведут знатоки». 1-я и 2-я серии. 22.25. «Доменщ ик». Документальныйфильм. 22.35 — 22.45. Новости.30 марта

Концертный зал филармонии
ЛИТЕРАТУРНЫЙ

КОНЦЕРТЗаслуженный артистР С Ф С Р
Вячеслав СОМ ОВВ программе: Александр 

Блок, Марина Цветаева, 
Борис Пастернак.■ Начало — в 20 часов.Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 часов,Ремонтно - строительному управлению горжилуправля- ния на постоянную и временную работу требуются: газо- 
электросварщики, слесари- 
сантехники, токарь, слесари 
по ремонту автомашин, авто
электрик, каменщики, шту
катуры-маляры, кровельщи
ки, жестянщики, плотники, 
рабочие-грузчики, экскава
торщик на трактор «Беларусь», сторожа. Оплата труда сдельная и повременнопремиальная.Обращаться: Томск-50,ул. Татарская, 37, телефон № 2-37-65.Столовой № 2 ТТС-1 требуются: бухгалтер, марочни

ца, официанты для вечернего кафе, гардеробщицы, 
мойщицы посуды, админист
ратор.Адрес: Томск-12, ул. Кирова, 62, тел. №  4-27-16.

КОМ ИТЕТ ПО Ф И ЗИ Ч ЕСК О Й  К УЛ Ь ТУ РЕ и  
СП О РТ У П РИ  СО ВЕТЕ М ИН ИСТРОВ Р С Ф С Р  

Ф ЕД ЕРА Ц И Я  ХУ Д О Ж ЕСТВ ЕН Н О Й  ГИМ Н АСТИКИ2 — 4 апреля 2 — 4 апреля
Д ВО РЕЦ  ЗР ЕЛ И Щ  И СП О РТА

Первенство РСФСР по художественной гимнастике
(полуфинал)В соревнованиях, принимают участие сильнейшие гимнастки сборных команд С С С Р  и Р С Ф С Р : чемпионка мира 1974 года Галнма Шугурова; члены сборной Р С Ф С Р  — Наталья Геращенко, Лю

бовь Беликина, Ольга Матюхина, Валентина Чикарева.Участвуют команды городов: Омска, Пензы, Кирова, Кургана, Новосибирск^ Хабаровска, Владивостока, Иркутска, Томска.Главный судья соревнований — судья всесоюзной категории Светлана Райскина.Начало соревнований: 2 апреля — в 10 и 18 часов; 3 и 4 апреля — в 10 и 17 часов.
В целях дальнейшего улучшения широкой пропаганды принципов советской демократии, социалистического правосудия, прав и свобод советских граждан и в связи с предстоящими в апреле этого года выборами народных судей
с 1 по 7 апреляв Томске и области будет проходить
В С Е С О Ю ЗН А Я  Н ЕДЕЛ Я  П О К А ЗА  КИНОФИЛЬМОВ  

Н РА В СТВЕН Н О -П РАВО ВО Й  ТЕМ АТИКИ под девизом:
«Человек и закон»Смотрите на экранах художественные фильмы: 

«Педагогическая поэма», «Ко мне, Мухтар!», «Бег' 
права на ошибку», «Обвиняются в убийстве», «Вихри 
враждебные», «Деревенский детектив», «Три дня Вик
тора Чернышева»;хроникально-документальные киноленты: «Такая у нас 
служба», «По закону мужества», «Сотрудник уголовно
го розыска», «Дорога, ведущая только вниз», «Опасный 
возраст» и другие киноленты.

Облкинопрокат.Томский деревообрабатывающий комбинат реализует населению Томска дрова- ломь длиной от 1 до 3 метров по 1 руб. за кубометр; дрова от лесопиления длиной от 1 до 5,5 метра —- бесплатно. Вывозка — транспортом покупателя.Обращаться: г. Томск,Д О К . Проезд троллейбусом № 2 до остановки «Чере- мошнвки».
МЕНЯЛО трехкомнатную благоустроенную квартиру в г. Запорожье на трехкомнатную в г. Томске и комнату (19 кв. м) с балконом на однокомнатную квартиру.Обращаться: г. Томск-2,ул. Герцена, 66, кв. 1, к Зинченко Ю . С ., с 10 до 14 часов.

Производственному объединению «Томскгоршвей- быт» на постоянную работу срочно требуются: закрой
щики, приемщики заказов, 
кассиры, кладовщики, маши
нистка, электрики, наладчи
ки швейного оборудования, 
столяр, операторы в машиносчетное бюро.Обращаться: г. Томск,пр. Ленина, 151-а, в бюро по трудоустройству, или пр̂  Ленина, 141, в отдел кадров производственного ' объединения «Томскгоршвейбыт», телефон № 2-44-53.

Областной отдел народно- го образован ия, обком п ро ф сою за работников просвещ ения, вы сш ей ш колы  и н ауч н ы х учреж дений вы р аж аю т глубокое соболезнование родным в связи с кончиной бывш его директора Томского педагогического училищ а
БАЛАКИН О Й

А л ександ ры  С еменовны.

Коллектив государственной сбер кассы  № 131 с глу. боким прискорбием извещ ает о смерти старейш его работника, пенсионера
СТРЕЛКОВОЙ 

А н то н и н ы  И вановныи вы раж ает глубокое соболезнование родным и близким покойной.
Родные и близкие глубоко скорбят по поводу кончины горячо любимой матери, ж ен ы , бабуш ки 

А л ександры  Семеновны 
БА ЛА КИ Н О Й .Вынос тела — 30 м арта, в 15 ч а со в , из квартиры  покойной (г. Том ск, ул. К улагина, 27, кв. 25).

НАШ АДРЕС II ТЕЛЕФОНЫ D
Адрес редакции : 634050, Том ск, ГСП 18, пр . им. Ф рун зе , ,103. Телеф оны: прием ной редактора: — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ. секре та ря  — 4-72-34,

секретариата  — 4-80-20, 4-74-48, отдела п а ртий н ой  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела пропа ган д ы  — 4-80-95, отдела пр ом ы ш л енности  — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела се л ьско го  хозяй ств а  —
4-83-65, 4-23-60, отдела н а уки  и учеб н ы х заведений — 4-33-63, 4-74-48, отдела инф орм ации 4-73-32, 4-81-22, отдела со ве тско го  строительства  и бы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела писем  — 4-81-65, 4-77-87,
4-77-31, отдела иллю страций  — 4-71-39, зав. хозяй ством  и отдела объявлений  — 4-77-62, областной ж ур н а л и стсн о й  о р га н и за ц и и  — 4-20-91, д е ж ур н о го  — 2-05-88.К301281 ■ Заказ № 511 г. Томск, типография издательства «Краевое знамя».
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